
「教Ｃ寺子屋一休さん」初年度の歩み 

        Ｈ３０．５．９（水）に産声を上げた「教Ｃ寺子屋一休さん」。校長、副校長、教頭、学部長の皆様を 

はじめ、参加サークルの皆様に支えられながら、大盛況のうちに初年度の活動を終えようとしています。 

 講座はこれからも続きますが、この１年間の歩みを総括し、次年度に歩を進めていきたいと思います。 

 

  データで振り返る「教Ｃ寺子屋一休さん」 

 ○寺子登録数…２４５名 

○参加サークル等…５月９日時点１４団体→１１月３０日（現活動数）２２団体＋学体室＋ｼﾋﾞｯｸﾌﾟﾗｲﾄﾞ講座（教セ） 

 ○講座数 … １０５講座 

 ○参加者数…２３２０名（延べ人数） 

内訳 
寺子生 一般 市民 

（ｼﾋﾞｯｸﾌﾟﾗｲﾄﾞ講座のみ） 
８０４名 １４４３名 ７３名 

 ※ 活動期間を５月から１１月までとしておりましたが、３学期もたくさんの講座が開催されました。 

 

入学式（５月９日） 

                             入学証書授与の後、校長（教育長）による式辞「楽問の 

                            ススメ～楽しく学ぶ自己啓発の在り方について～」をいた 

                            だきました。仕事に対する構え、息抜きの大切さを、社会人 

                            の先輩として、ご経験を交えながらお話しいただきました。 

                             参加サークルの代表の皆様による「サークル紹介」も行い 

                            ました。各サークルとも、「一緒に学びましょう」という熱             

                            い思いの伝わる紹介でした。 

 

                                入学式の後、校種や担当学年別の座談会を行いま 

                               した。日頃、あまり話す機会のない不安や悩みを話し 

                               ながら、これからの成長を心に誓ったことと思います。 

 

いつも 

ご協力ありがとう

ございます 

 



 

   各サークルの活動紹介（順不同でご紹介させていただきます） 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 実践発表をもとに、社会科の授業づくりについてのアイデ

アをたくさん提示してくださいました。 

【参加者の声】 

○ 授業の中で、子どもに「はてな？」をもたせる資料提示

や発問を行うことで、子どもが楽しく学び、ねらいに沿っ

た学習が実現することを学びました。 

八幡東西区社会科研究サークル 

  

 社会科の授業について、ジグソー学習やエキスパートの紹

介、構造的な板書の仕方などを紹介してくださいました。 

【参加者の声】 

○ 毎時間の板書や学習活動について、悩んでいました。子

どもの意欲や学習理解を向上するために、色々な方法があ

ることを知りました。楽しい社会科の授業を目指します。 

小学校社会科教材開発サークル 

 

 

 実践発表をもとに、音楽科の授業づくりについてアイデア

を提示し、参加者の悩みや疑問にも応えてくださいました。 

【参加者の声】 

○ 模擬授業のようにしてくださったので、発問や活動の指

示や配慮について、実際の授業で真似できることがたくさ

ん見つかりました。自然と響く声で歌えました。 

北小音研サークル 

  

 実技を通した、実践的な講座内容で、指導方法の提案とと

もに参加者の絵画の技能も高めてくださいました。 

【参加者の声】 

○ たくさんの技法を学ぶことができました。準備も簡単で、

低学年の子どもたちにもできそうなので、すぐにやってみ

たいです。いつの間にか自分自身が楽しんでいました。 

北九州市図画工作科教育研究会 

 

 

 学級会で使えるグッズの紹介と製作、事前事後の指導等、

今すぐ使える、実践できるアイデアを教えてくださいました。 

【参加者の声】 

○ 児童の意見を掲示する短冊を作ったり、学級会ノート等

の資料をいただいたりして、ありがたかったです。金曜日

の学級会で早速使いたいと思います。 

北九州市小学校特別活動研究会 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 お悩み相談を中心として、普段聞きたくても聞けない疑問

を引き出し、丁寧に指導の例を提示してくださいました。 

【参加者の声】 

○ 日々、自分の授業が正しいか不安になったり、期待した

反応がなくて落ち込んだりしています。同じ悩みをもつ人

や適切な助言をくださる先輩と出会えて嬉しかったです。 

北九州市中学校国語科研究会 

  

 授業づくりや、定期考査での「思考力を問う問題」の改善

など、より専門的に参加者の疑問に応えてくださいました。 

【参加者の声】 

○ 授業をつくる段階で、生徒の気持ちになって、発問に対

する生徒の反応を考えることの大切さが心に響きました。

やっているつもりでもできていないことが分かりました。 

北九州市中学校数学教育研究会 

 

 

 授業づくりだけでなく、いのちのたび博物館や児童文化科

学館での体験重視の講座も提供してくださいました。 

【参加者の声】 

○ 中学校理科の講座ですが、専門的な立場から小学校の授

業づくりにもたくさんヒントをいただきました。マッチや

バーナー等、実験技能の練習方法は真似してみたいです。 

理科授業研究サークル 

 

 

 学校に一人の音楽科教員が抱く、日々の授業づくりや定期

考査の作成等々、尽きない悩みに応えてくださいました。 

【参加者の声】 

○ 発声指導や鑑賞の授業づくり、定期考査の問題づくり等、

日々自分がしていることに不安をもっています。ここに来

れば、相談できるし、先輩の経験を聞けるので助かります。 

北中音研サークル 

  

 お悩み相談室として、体力向上に資する授業づくりについ

て、参加者の疑問に真摯にお答えいただきました。 

【参加者の声】 

○ ただ授業規律を指導するだけでなく、それは安全確保や

運動量確保のためにしているという意味を伝え、生徒の実

態を把握した上で行うことが大切だと気付きました。 

 

北九州市中学校保健体育研究会 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 今、求められている資質・能力の解説から、定期考査の問

題作成の仕方等、若年の先生の悩みに応えてくださいました。 

【参加者の声】 

○ 定期考査の作成について、時期が迫っているので助かり

ました。Class room English を活性化するしかけについ

ても、明日からやってみます。 

Self-Study for E.T.サークル 

  

生徒が積極的に英語を話すために必然性をもたせた場を設

定すること等、日々の授業改善の技を教えてくださいました。 

【参加者の声】 

○ Authentic Materials や Personalization を取り入れ、

生徒がもっと自然に話せる場をつくりたいと思います。教

材研究の甘い部分が分かったので、しっかり取り組みます。 

北九州市中学校英語教育研究会 

 

 

 授業改善の方法解説や資料の分析の仕方等、「難しい」と思

われがちな授業づくりを易しく教えてくださいました。 

【参加者の声】 

○ 同じ価値項目でも、発達段階によってねらいが違うこと

を、初めて意識しました。資料のよさを見抜けるように、

今日教えていただいたことを実践したいです。 

プロジェクトＤ【道徳】の会 

 

 

 学級経営のノウハウだけでなく、まず教師が楽しむ大切さ

を実演、コント…毎回様々な演出で伝えてくださいました。 

【参加者の声】 

○ 子どもの実態把握、自ら意思決定する環境づくり、話合

い活動…学校に帰って今からすぐにやってみたい！！と私

自身のやる気スイッチが入りました。明日から頑張ります。 

特別活動 大庭塾 

  

 特別支援教育について様々な話題を網羅し、最新の情報を

届けるとともに、学び続ける大切さを教えてくださいました。 

【参加者の声】 

○ 実態把握を丁寧に行い、その子の強みと弱みを明確にす

ること、強みを手掛かりにして弱みを克服すること…具体

的な指導は個によって違うが、指導の姿勢を真似たいです。 

 

北九州市特別支援教育授業研究会 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 とにかく話してみよう！間違えても大丈夫！という明るい

雰囲気の中、皆で英語によるｺﾐｭﾆｹｰｼｮﾝを楽しんでいました。 

【参加者の声】 

○ 無理をして難しい言葉や文法を使わなくても、ＡＬＴの

先生方と話せることが分かりました。実際に話してみて、

「私にもできるかも！」と自信がつきました。 

 

小学校英語力向上に資するサークル 

  

 日々外国語の授業に困っている先生方のため、教材やｱｸﾃｨ

ﾋﾞﾃｨの工夫等、すぐに使えるｱｲﾃﾞｱを教えてくださいました。 

【参加者の声】 

○ 私は中学校の外国語の教員です。参加してみて、小学校

の先生方が、楽しい活動を通して力をつけようとしている

努力を初めて知りました。中学校でも活用したいです。 

 

北九州市小学校英語教育研究会 

 

 

 様々な運動領域の指導法を、実践発表と実技を通して教え

てくださいました。運動の楽しさと爽快感が溢れていました。 

【参加者の声】 

○ ラジオ体操が、こんなに汗をかく運動だということを初

めて知りました。運動会の練習が始まるので、どうすれば

よいか分からず不安でしたが、何とかやれそうです。 

 

小学校体育実技サークル 

 

 

 実践発表を通して、新聞で考えを表現する方法とその指導

法を教えてくださいました。目から鱗の内容ばかりでした。 

【参加者の声】 

○ 「新聞を書かせる」ことばかり考えていましたが、教師

自身が楽しみ、子どもが「書きたくなる」環境づくりの方

が大事だと分かりました。学級で取り組みたいです。 

 

北九州市新聞教育研究会 

  

 各学年の内容ごとに、理科実験実技講座を開催し、器具の

選び方や準備、指導のポイント等を教えてくださいました。 

【参加者の声】 

○ 予備実験をしているのに、子どもたちに実験をさせると、

失敗して正しい数値が出ないことがありました。やっと、

成功のポイントが分かりました。参加してよかったです。 

 

小学校理科教育研究会 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 今年度、産声を上げた「教Ｃ 寺子屋 一休さん」。お忙しい中、ご協力をありがとうございました。若い先生方が学ぶ

姿、その姿に刺激され学び直そうとしているベテランの先生方の姿が、たくさん見られるようになりました。 

 次年度以降も、各サークルの皆様と一緒に、学びの場を提供していきたいと思います。どうぞよろしくお願いいたします。 

 

 北九州市の子どもたちへの愛情と、食育への想いを、美味

しい給食とともに届けてくださいました。（ｼﾋﾞｯｸﾌﾟﾗｲﾄﾞ講座） 

【参加者の声】 

○ 北九州市の野菜の魅力、農家の方々の想いを、明日、子

どもたちに伝えたいと思います。私が知ることで子どもた

ちに伝え、北九州の食を守りたいです。 

 

１ｃｍの会 

  

 幼児教育だけでなく、小学校や特別支援にも役立つ内容を、

「子どもの成長と環境」の視点から教えてくださいました。 

【参加者の声】 

○ 中学校の特別支援学級担任です。私は普段豊かな言葉を

使っているかなと、自身を振り返ることができました。支

援のヒントがたくさんで、参加しないともったいないです。 

こちら学びの基地局“なるほどぉ！” 

 

 

 めあて・まとめ、発問・板書等、広く参加者を募って実施

した研修を、アンコール研修という形で実施しました。 

【参加者の声】 

○ 「今さら聞いていいのかな…」と尻込みしてしまうこと

でも、少人数で受講できたので、分からないことや聞きた

いことを、その場ですぐに質問できました。 

 

学力・体力向上推進室 

  

 北九州市民としてのｼﾋﾞｯｸﾌﾟﾗｲﾄﾞを醸成する目的で、H28

から実施している講座です。市民も多数参加しています。 

【参加者の声】 

○ 「到津の森」も参加させていただきました。「いのちのた

び」は難しいと思いましたが、積極的に参加する子どもの

姿が見られ、驚きました。北九州市の魅力だと思いました。 

 

シビックプライド講座（教育センター） 

 


